

EPREUVE N° 5 M5

HISTOIRE

LA RESISTANCE affiche 18 juin 1940

QUESTIONNAIRE

1. *Présenter les documents (nature,date, auteur)
et leur contexte*

points

2. *Quel est le sens de l'affiche ?
Quels types d'actions sont décrites ici ?
Quelles sont les autres ?*

points

3. *Pourquoi peut-on dire que la résistance a été plurielle ?
(personnels,engagements,moyens d'action)*

points

Texte de l'affiche de l'Appel du 18 juin imprimée à Londres

"A TOUS LES FRANÇAIS

La France a perdu une
bataille !
Mais la France n'a pas perdu
la guerre !

Des gouvernants de rencontre ont pu capituler, cédant à la panique, oubliant l'honneur, livrant le pays à la servitude. Cependant rien n'est perdu !

Rien n'est perdu, parce que cette guerre est une guerre mondiale. Dans l'univers libre, des forces immenses n'ont pas encore donné. Un jour, ces forces écraseront l'ennemi. Il faut que la France, ce jour-là, soit présente à la victoire. Alors elle retrouvera sa liberté et sa grandeur. Tel est mon but, mon seul but !

Voilà pourquoi je convie tous les Français, où qu'ils se trouvent, à s'unir à moi dans l'action, le sacrifice et dans l'espérance.

Notre patrie est en péril de mort.

Luttons pour la sauver !

VIVE LA FRANCE !

18 juin 1940

GENERAL DE GAULLE

QUARTIER-GENERAL
1, CARLTON GARDEN'S
LONDON, S.W1"

Publié dans art. "Résistance (histoire)", in : Alpha encyclopédie, 1968, Tome 13, pp. 5065-5066

Premier refus d'une adolescente

" Le samedi, on défilait en chantant, Maréchal, nous voilà et un jour, un lundi matin, on me demande de lever le drapeau au milieu de la cour du collège. Il y avait, ce jour-là, quelque chose qui avait affaire avec Jeanne d'Arc, et comme je venais de Compiègne, ville où elle avait été emprisonnée, on me demande : " Mademoiselle, voulez-vous lever le drapeau en l'honneur de Jeanne d'Arc et du Maréchal Pétain, notre nouvelle Jeanne d'Arc ? " Tous les professeurs et les élèves étaient rangés alentour. Je me suis avancée jusqu'au pied du mât et, d'une voix forte, j'ai crié : " Jeanne d'Arc a bouté les ennemis hors de France. Quand le Maréchal Pétain en fera autant, je lèverai le drapeau, mais pas avant ! " et je suis retournée à ma place. Deux heures après, les gendarmes (...) sont venus m'arrêter ".

É. SULLEROT, citée dans M. COLLINS WEITZ, Les Combattantes de l'ombre, Albin MICHEL, 1997

La résistance active

Contre les transports ennemis : " Vingt-sept déraillements importants, ayant causé la mort de 300 Allemands, 700 autres ont été blessés ; 85 locomotives ont été détruites ou gravement endommagées soit par déraillement soit dans les dépôts, ainsi 544 wagons chargés ; 43 camions ont été détruits sur la route ".

Communiqué des Francs-tireurs et partisans français (FTP) en zone Nord le 15 mars 1943.